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文体新闻体育

固执的用人
昨晚开场4分钟，朝鲜女足就利用一次

反击洞穿中国队大门，对于这个失球，门将

朱钰和中后卫王珊珊要负很大责任。首先

是王珊珊在回防时没有注意对方的插上球

员，让对方得到从容射门机会。其次，对方

这记射门球速并不快，但朱钰倒地扑救的速

度实在太慢了，难怪有球迷调侃朱钰是“射

正亡”，意思是只要对方的射门在门框范围

以内就会进球。

中国女足亚洲杯神奇夺冠时，朱钰被球

迷和媒体疯狂追捧，但其实她在对阵日本

队、韩国队时都有关键失误，只是对方都未

能将球打进。而在女足世界杯上，朱钰各种

难堪的场面不断，不过她依然牢牢占据着首

发门将位置。

下半场中国女足扳平比分后，又被对手

利用反击打入一球，这个失球再次和王珊珊

有很大关系，她在这次防守中扑得太猛，被

对手轻松过掉。王珊珊本来是踢中锋的，只

是因为中卫吴海燕淡出后无人能顶替她的

位置，被水庆霞拉来踢中卫。尽管这一改造

在亚洲杯获得成功，但毕竟不是长久之计，

王珊珊打中卫还导致中国女足在前场进攻

乏力的问题进一步放大，娄佳惠的作用和王

珊珊相比差太多。

失控的中场
总体来讲，中国女足本场输球绝不仅仅

是王珊珊和朱钰的责任，整个球队在中场的

拦截组织都存在较大问题，换句话说，中场

失控导致攻不进守不住。水庆霞表示，这次

专门让海外球员吴澄舒回归，就是希望能改

善中场控球薄弱的问题，但队员依然没有办

法控制住场面。此外，王霜的缺阵让中前场

缺乏制造杀机的关键人物，而张琳艳又有伤

在身下半场才出场，虽然扳平比分后中国女

足的士气明显上来，也打出了比较有威胁的

进攻，只可惜临门一脚差之毫厘，未能把比

分反超，结果反倒被对手利用一次反击拿下

了比赛。赛后水庆霞表示：“今天输了球意

味着什么，其实大家都知道，但我的队员都

已经做了最大努力。上半场打得比较急，下

半场通过换人有所改变，但足球有时候就是

这样，很遗憾！”

昨天同组另一场比赛，韩国女足以10

比1击败泰国队。下一轮，中国女足将在10

月29日对阵泰国女足，唯一目标就是击败

对手并尽量取得更多净胜球。但目前以小

组第一出线的主动权已经不在中国女足手

中，只要朝鲜或韩国女足下轮胜出，那么中

国女足很大可能只能去争夺成绩最好的小

组第二。对于水庆霞和中国女足来说，小组

赛后两场比赛的首要目标是必须全胜，这确

实是一个充满了挑战的艰巨任务。

本报记者 李元春

00后的棋手里，李维清九段给人的感觉

总是挺放松。智运会的围棋大学生个人赛，

看他轻轻松松地来，又见他轻轻松松地走。

一问，结果倒可能没赢棋。

智运会拿金牌不一样
参加五智会，在上海财经大学就读的李

维清报了大学生个人组别。上届智运会时，

他刚入读财大工商管理专业，参加的就是大

学生组，结果输给最后的冠军张涛七段，后者

是他上财的校友。这一次，李维清想弥补四

年前的遗憾。

昨天上午，智运会围棋大学生组的首轮

比赛在合肥香格里拉酒店落子，李维清赶到

二楼的赛场时，大部分棋手均已落座，他找了

一圈，发现自己这盘棋被安排在直播区，便绕

回来，在对手面前坐定。

在大学生组的参赛棋手中，李维清等级

分排名最高，这可能是他和李翔宇这盘棋安

排直播的原因。“目标是拿冠军。”李维清丝

毫没有遮掩，但结果，激战252手后执白的他

败了，未能开门红，“上届也输过（李翔宇）”，

走出赛场时难免有点失落，“可能要调整预

期了”。

不少棋手在大学期间只能赶上一届智运

会，李维清挺幸运，连续两次参加智运会。坐

上智运会的棋桌有啥区别？他打趣：“没有等

级分的。”停了停，他又认真地解释：“但为金

牌去下比赛，是不一样的（荣誉）。”

智运会大学生个人赛采用积分编排制，

每天进行3轮，录取前8名，用时方式为每方

30分钟后，3次30秒读秒。为此，李维清做了

针对性准备，“因为读秒规则不一样，用时更

短。”至于每天3轮的强度，他倒不觉得是很

大的挑战，“看具体情况，若遇到强的对手，连

续下挺累的”。

最爱同窗一起的日子
问李维清，上一次来合肥比赛是什么时

候？他想了想，说是2013年的定段赛。一

晃，十年了。当年的冲段少年，如今已是围棋

国手，成为围甲上海队的主将了。还记得爸

爸李庭春对李维清的期冀，“不管以后棋下到

什么程度，都希望他去上个大学，弥补没有好

好读书的遗憾”。这不，大学生李维清站上了

智运会赛场，父亲的愿望，兑现了。

做好棋手，也做好一名大学生，李维清之

前，有不少先例。上届智运会围棋大学生个

人赛冠军张涛，是上海财经大学新闻系的学

生，他认为进了大学眼界更宽，文化和知识的

积累，对理解围棋、提升棋力有裨益。另一位

财大校友、也是围棋国家队队友的时越九段

谈到大学深造对下棋的帮助时说：“学习了知

识，也认识了很多新朋友，对胜负看得更平和

也更深刻了。”

李维清一样向往大学校园。虽然一年里

算上各类大赛以及围甲，占去很多时间，但只

要不下比赛、不集训，李维清就会回到财大，

住回宿舍。他很喜欢和同窗待在一起的氛

围，“我们是四个人的寝室，有时间就一起聊

天，各种话题，啥都聊。”最近，大家都忙实习，

走向社会，李维清与同窗间的话题更加丰

富。那有没有教同学下棋？他果断地摇头，

“这个有点难。”

也是，作为一名当打之年的棋手，先把自

己的比赛下好，是最重要的。上赛季围甲，作

为上海建桥学院队主将，李维清取得11胜4

负，被联赛评为当季最佳主将。今年7月的第

13届中国围棋龙星战决赛中，三番棋李维清2

比1擒下同为00后的丁浩九段，赢得个人首

座国内大赛冠军。一个月后，他在第四届中

国围棋王中王争霸赛中，以6胜1负的总成绩

夺魁。不久前，他在学校通过了专业答辩。

下棋，读书，两件事李维清都越干越带劲。

而这位00后国手更可贵的，是始终笑对压力。

说起小时候下棋时自己常带着白色笔记本，上

面记满棋谱和赛后总结，李维清自评现在没有

那么下狠功夫了，“压力总会有，把棋下好最重

要。”下棋之余，他倒是保持与以前一样的习惯，

打打乒乓球，玩玩羽毛球，“大赛的成绩不去多

想，尽力下（比赛）。其他的，随缘”。

饭要一口一口吃，棋要一盘一盘下。那

就先祝23岁的大学生棋手李维清，在智运会

上圆梦。

特派记者 金雷（本报合肥今日电）

上海大学生棋手李维清九段
第二次征战智运会

下棋读书都来赛

不敌朝鲜奥预赛小组出线成疑
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明明有获胜机会，但机会却像手中的沙一样慢慢从指缝中溜走，让人干着急却没办法，
这恐怕就是中国女足的窘境。

昨晚，2024年巴黎奥运会亚洲区预选赛第二阶段B组迎来首轮角逐，中国女足在厦门市
白鹭体育场迎战朝鲜女足，最终以1比2不敌对手，出线形势变得异常严峻。

中国女足输在哪儿？门将朱钰是否还值得信任？前锋王珊珊是不是还要继续打后卫？
王霜的缺席有谁能够顶上？恐怕这一堆问题主帅水庆霞都难以解答。

昨晚女足奥预赛赛后，沉默

是主基调——从球队到球迷以

及媒体，都有无法言说的落寞。

这一幕，有些眼熟。

三个月前的南半球，女足世

界杯小组赛，同样是身处死亡之

组，同样是想要出线首战必须拿

下。中国女足首战丹麦，比赛

中，球队在势均力敌甚至场面占

优的情况下，却最终被对手绝杀

输球。而这一次，对手换成了

“神秘之师”朝鲜女足，先丢一球

的中国女足在下半场一度扳平

比分、找回了节奏，但最终的结

果还是苦涩的失利。

急躁，是整个队伍暴露的

问题。1比1之后的中国队急

于求成，没有足够的耐心，所以

才让朝鲜队利用精湛的个人能

力再入一球。失去对比赛的控

制。传接球粗糙、后防漏洞百出，就连主帅水庆

霞赛后都承认：心态上太着急了，太想用力反而

动作走形。反观对手，朝鲜队主教练李伟一赛

后说：“我们确实对中国队进行了针对性的分析

和研究，最终才收获了这两粒进球。”

《礼记 ·中庸》曾曰：“慎思之，缓行之，徐图

之。”对于中国女足而言，目前要做的，也是这样。

世界杯小组赛出局、亚运会仅获铜牌……两年前亚

洲杯夺冠的辉煌已是过去，中国女足疲劳征战三大

赛，留洋球员磨合不够，面对强敌无法硬气，队伍的

问题在一次次比赛中暴露。对中国女足而言，一次

失利并不可怕，更重要的是，如何从一次次失败中，

吸取教训，提升自我。毕竟，徐图之，才能向未来。
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■ 李维清参加
大学生个人组
别比赛


